

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las reseñas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero. Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales. Publica un folletín instructivo ó recreativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

# Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

En Madrid: un mes, una peseta. En provincias: tres meses, 3 pesetas; seis meses, 5; un año, 10. Fuera de España: tres meses, 12 pta.; un año, 40. Venta: una mano de 25 ejemplares, 3 reales. Anuncios y comunicados, precios convencionales. Se admiten anuncios y suscripciones en la Administración de este periódico, calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

AÑO CUARTO. ---NUMERO 1.026

Madrid, jueves 23 de Junio de 1881.

OFICINAS, REINA, 8, BAJO.

## Visitas de confianza a la Exposición de Bellas Artes

XI

### La escultura y la arquitectura

La sección de escultura en la Exposición actual, no corresponde a la importancia de la sección de pintura, no sólo por su escaso número de obras, sino por su tendencia y corto mérito en general. Una ó dos góndrines ya se sabe que no hacen verano.

Figuran, sin embargo, en la sala sexta, dos estatuas de excepcional valía, que por sí solas, honrando el presente certamen, lo colocan a la altura de los mejores: El Sebastian Elcano, de Bellver, y El desterrado, de Suarez de los Reyes.

La última obra del laureado autor del Angel caído no ha defraudado, ciertamente, los graves compromisos que aquel gran triunfo le creó. El Sebastian Elcano es verdaderamente un hermosísimo bloque. Concebido en grande, inspirado, sentido y entusiasmado con amor, con delección, con entusiasta complacencia. Obra pensada, hallada, y gozada, al ejecutarla, por el autor mismo, antes de entregarla a la admirativa contemplación del público.

A no tratarse aquí de un personaje masculino, podría sospecharse reproducida aquella extraña pasión de Pigmalión por su mármora Galatea, según el cariñoso mimo con que la gallarda figura ha sido engalanada de cuantos accesorios ha creído el artista que podían realizar su belleza, y con que el hábil cincel parece que ha ido acariciando todos sus detalles, aún los de interés más secundario.

Las líneas todas son nobles y elegantes, las proporciones armónicas, la postura arrogante, la cabeza de primer orden, aunque de tipo italiano, toda la figura tiene el sello de varonil grandeza y la expresión de inteligencia y audacia que convienen al navegante intrépido que primero dió la vuelta al mundo. Quizá las manos, especialmente la que se apoya en el timón, sean un poquito grandes con relación a la cabeza. La ejecución, esmeradísima; cada detalle, de una verdad pasmosa; en la malla de las calzas se ve la seda, en las botas el cuero, en la maroma el cáñamo; el timón no parece esculpido, parece un timón de veras, comido por la acción corrosiva del mar, y petrificado.

Roba esta obra la atención de la gente, y suscita con justicia calurosos encomios; como hecha para satisfacer (por medios legítimos) las tendencias del gusto actual.

Un defecto tiene su concepción, á mi juicio, ó mejor diré, para mi gusto. Creo yo que la escultura pide, como condición suya casi esencial, cierto reposo, cierta estabilidad, no ya por razón de su medio expresivo, sino por su fin mismo, especialmente cuando se trata de la apoteosis de un héroe. Al glorificar á un hombre entallando su imagen en el duro mármol que resista al tiempo, parece que debe sacrificarse lo más posible lo accidental, que por mudable y transitorio, ha de perjudicar á la idea de lo permanente, de lo eterno. ¿No es eternizar al genio lo que se pretende cuando se le exige una estatua? De aquí, aquella serenidad olímpica y aquella sabia sobriedad de la estatuaría griega. ¡Qué pocos accesorios emplea, de ordinario, para caracterizar á sus héroes ó sus dioses! En su expresión es donde hace resplandecer su carácter.

Paréceme, pues, que Elcano resultaría con más grandiosa severidad, menos movido y menos abrumado de accesorios. Todos ellos son característicos, pero además de quitarle plásticamente importancia á la figura, en vez de aumentársela, distrayendo la vista, se la quitan también moralmente, pues dada la celebridad del náuta vasco, no necesitaba pretrecharse, como de intento (intento pasajero), de tan teatral aparato para que el espectador reconstruyera su gloriosa personalidad. Esto conviene mejor á la pintura, aunque está muy dentro del gusto moderno, de pronunciadas efusiones dramáticas.

En otro gusto diríase inspirada la magnífica estatua de El desterrado, rival de la anterior, es (paser moi le motte) miguel-angelesca. ¡Qué grandioso estilo, qué vigor, qué energía en las líneas! Toda la hermosa figura está penetrada de infinita melan-

colía; la cabeza vuelta hacia la patria; lánguido el cuerpo; las manos por sí solas, cruzadas con acierto singular, bastan á expresar su dolor. Su sentida actitud es una inspiración. La ejecución, de un magistral cincel. La cabeza y el torso, especialmente, revelan un artista formado en el estudio del más puro clasicismo. ¡Con qué sabia discreción están los portes más nobles de la figura humana tratados ampliamente y aminorada la importancia de los menos nobles! ¡Cómo la piedra finge la suave blandura de las carnes; cómo se dobla, y se deprime, y se mueve! Creyérase que vive, que la sangre circula por ella, que le agita la respiración anhelosa, que va el pecho á dilatarse y la boca á exalar un suspiro. Los pies parecen todavía inacabados; tienen cierta crasitud que no acusa con la verdad que todos los demás miembros sus tegidos y músculos.

Las otras esculturas se quedan á bastante distancia de estas dos.

El grupo en yeso de Fray Bartolomé de las Casas, por Moltó, no está mal pensado; la cabeza del fraile es expresiva; el resto de su figura, borroso; la ejecución, en algunos detalles, nimia; por ejemplo, en los pies del indio hay un lujo de pliegues que pudiera haberse empleado con más tino en los hábitos de su protector.

El Fray Gabriel Teitez, de Vancell, tiene regulares proporciones, pero pobre carácter, y adolece de la falta de grandes masas de clarooscuro en que repose la vista.

El Mgogo, de Font, es un excelente estudio del natural, hecho con habilidad y talento. Bueno también, como estudio, es el Mendigo, de Nicoli.

El busto de Beatriz, de Vasselot, se recomienda por su expresión bella, modesta y pura, y su ejecución delicada. Lo preferimos á las otras tres obras del mismo autor, que no pasan de bonitas esculturas de gabinete. De este género hay varias de Gandarias en bronce.

La señal de la cruz, de Fuxá, es un grupo gracioso. La madre se conoce que está tomada del natural, bien vista, movida y modelada con gusto. El niño parece hecho de manera.

El busto del Mariscal Saldanha bien se vé que es de un portugués y general, como si dijéramos, de un portugués elevado al cubo.

La Eva, de Vidal, tiene buenas formas y proporciones. Para Eva le faltan carácter y nobleza. Es una campesina hermosa y rolliza, pero sin estilo.

La Anfritre tampoco representa con mucho acierto á la deidad que dieron las espumas.

Parece una escultura del tiempo y gusto de Luis XV. Quedando por dicha tantas Vénus de inmortal belleza del supremo arte clásico, ¿dónde ha ido el Sr. Gandarias á inspirarse! No hubiera de éstos, seguramente, tomado esas monumentales caderas, ni ese delirio raquítico é inverosímil. El principal mérito de su Anfritre consiste en lo bien movida que está y en su expresión de voluptuosa coquetería. Desde algun punto de vista, la cola del delfín parece al pronto que es continuación de la pierna derecha, pequeñez que sin embargo afea la figura y que debiera haberse evitado, buscando que la silueta resultase igualmente airosa desde todos los puntos.

El amorcito que se quema las alas, porque no le sirven, de Gamot (núm. 737), me enamora por lo bonito de la idea y lo graciosamente expresada que está. Una anacronística. Bien estudiado del natural; el modelo era algo flaquito.

Por último, el Aquiles herido, de Diaz Sanchez, merece un aplauso por su buen estilo de clásica tendencia. Debiera tener el pecho menos plano, más contraído el vientre y más señaladas las costillas falsas. También el modelo era algo pobre.

Decoran el Vestibulo otras dos obras de Gandarias: Plus ultra, alegoría confusa de líneas como de pensamiento, y la estatua en mármol de la Armonía. Esta viene premiada de uno de los Salones de Paris. Ya anuncié que me parece más bonita que hermosa. Por hacer bonito, los pies son demasiado pequeños, y sus gargantas resultan degolladas; los antebrazos cortos, pequeño el torso igualmente y la línea media acentuada con exceso. Fueran, pues, de desejar proporciones más armoniosas. Sin embargo, su linda cabeza, su elegante

actitud, sus graciosas formas, su expresión risueña y atractiva y lo delicado de su ejecución toda, justifican su premio allá, y aquí su éxito.

En la sala primera, hay dos pequeños grupos en tierra cocida, del gallego Brocos, uno El sastre de aldeia, y otro una vieja á quien está su nieta cazándole una maldita pulga. Sin pretensiones de esculturas, ambos son de una naturalidad encantadora. Junto á ellos figura una estatuita de Golla, por Gilavert, mucho menos escasa de mérito que de tamaño.

En el departamento de los pensionados de Roma, son notables los dos bajos-relieves de Oms y de Sanmartí. El primero representa á Moises defendiendo á las mujeres hebreas contra los madianistas. Es envío del primer año. El autor, según el Jurado, ha cumplido sólo meramente. Creemos injusto el duro adverbio. La composición es aceptable; el Moises una buena figura, puesta con valentía y de paños muy bien revueltos, y entre las mujeres, incorrectas y pobres de formas, la de junto al protagonista es también bastante regular.

El de Sanmartí representa el Sacrificio de Polixena. Está inspirado en buenas cosas. Tiene carácter, clásico estilo y bellas líneas. Las dos últimas figuras de la izquierda son muy lindas; la del sacerdote más inmediato al ara es la más débil, y flojo asimismo el perfil de la figura principal. La composición muy acertada.

El Aquiles herido, de Taso, tampoco merecía el seco meramente del Jurado. Quizá hay en la sala de Escultura alguna obra premiada que no le supera en valer.

## Tribunales extranjeros

### Francia

#### JURADO DE CÓRCEGA

Emilio Gierrallini y Pietro Carnicelli, amigos íntimos y paisanos, llegaron el último año á la isla de Córcega en busca de trabajo, hallando colocación en una fábrica de productos químicos.

Con objeto de vivir con más economía, habitaban la misma casa, corrigido á cargo de Italia, esposa del primero, y mujer de pelo en pecho, las faenas de la misma y el darles de comer.

No tardaron en entenderse Italia y Pietro para engañar miserablemente al pobre Emilio.

Este no se apercibió en los primeros tiempos de la perfidia de la esposa ni de la deslealtad del amigo, pero como la primera no pecaba de prevenida, llegó un día en que el marido tuvo sospechas acerca de su fidelidad.

A las sospechas, siguieron escenas violentas y sendas palizas, administradas no con tanta frecuencia como de desear hubiera sido, dadas las condiciones de la dama, personaje más importante de este drama.

Emilio no hizo extensivos estos argumentos contundentes al amigo, pues tenía la firme convicción de que éste, no sólo no correspondía á la pasión que Italia le demostraba, sino que consideraba una gran desgracia el haber inspirado un amor tan insensato á la esposa de su paisano.

—Este hombre me es insoportable—dijo un día Italia á Pietro.

—Tienes razon,—contestó éste,—es un estorbo.

Estas frases, lanzadas al parecer al acaso, adquirieron su verdadera significación pocas semanas después.

—Mi marido me ha pegado hoy,—murmuró Italia sollozando,—mira cómo me ha puesto.

—¿Quieres que le mate?—exclamó Pietro.

Italia no contestó. Su silencio era, sin embargo, demasiado elocuente.

Pietro se dirigió armado con un grueso garrote á la fabrica de productos químicos.

Emilio trabajaba en el taller, al entrar Pietro, con ademan risueño y tranquilo.

—Bien podías haber venido más pronto; estoy trabajando por tí y por mí—dijo Emilio.

—No te incomodes por tan poca cosa—le repuso éste; y aprovechando el momento en que el marido de Italia echaba un trago de vino, le descargó sobre la cabeza un tremendo garrotazo que le hizo rodar por el suelo, privado del conocimiento.

A aquel golpe siguieron otros fuertísimos, pues Pietro no quería abrigar dudas sobre la muerte de Emilio.

A los pocos pasos del sitio donde se cometía este infame asesinato, trabajaba un compatriota de Pietro, enemigo, según parece, de la víctima, llamado Orsi.

—Ven, y ayúdame á esconder este hombre hasta que llegue la noche—dijo Pietro á su compañero.

Orsi obedeció.

Aquellos dos hombres, sin pronunciar palabra, ocultaron el cuerpo de la víctima en uno de los rincones más oscuros del taller, golpeándole Pietro con una piedra en el pecho y abdomen.

—Ahora vamos á comer,—dijo Pietro,—y á participar á Italia que el estorbo ha desaparecido. Esta noche arrojaremos este cadáver al río, y aquí no ha pasado nada.

Aquí comienza el extraordinario interés de este drama.

—Ya estás complacida—dijo éste á su amante.—Italia obligó á Pietro á que le refiriera una infinidad de veces la escena del asesinato, hasta con sus más insignificantes detalles.

—¿Con que es verdad que ha muerto?—exclamó Italia, pudiendo apenas contener su alegría;—dime, Pietro, ¿le has ocultado bien? ¿podrán descubrirlo antes que llegue la hora de arrojarlo al río?

—Ten completa seguridad; ni se moverá ni darán con él.

—Vamos á comer—dijo Italia.

Y los tres se sentaron á la mesa, reinando entre ellos la más franca alegría.

La parrieda, para demostrar su agradecimiento al amante, no le escatimó sus caricias; aquello era un banquete propio del infierno.

Cuando más embriagados estaban, se abre de par en par la puerta y aparece en el umbral de ella un hombre con el rostro ensangrentado, dirigiéndose con paso vacilante á la mesa.

Era Emilio.

Pietro, dominado por el terror, se levanta, lanzándose sobre el recién venido, para rechazar aquella especie de aparición, mientras Italia lanza un agudo grito.

Emilio se precipita en los brazos de su asesino, diciéndole: ¡Socórrreme, por Dios, amigo mío, que me han matado!

Pietro comprendió todo, y se desvanecieron sus temores al ver no sospecha de él. Italia se hace cargo de la verdad de aquella extraña y repugnante situación, y ambos prodigan al marido toda clase de cuidados. La mujer derrama abundantes lágrimas, mientras el amante se deshace en protestas de adhesión, prometiendo vengarlo... Aquello era un pugilato de cinismo.

A las veinticuatro horas sucumbió Emilio á consecuencia de las gravísimas heridas que le habian sido inferidas.

La opinión pública, que rara vez se equivoca, designaba como autor del asesinato á Pietro, pero la autoridad no lograba descubrir el menor indicio para proceder contra él.

Mr. de Angelis, dueño de la fábrica, estaba muy al corriente de los ilícitos amores de Italia, y abrigaba las mayores sospechas contra ambos; pero inútiles hubieran sido sus pasos para averiguar la verdad, si el saber que Orsi se hallaba en el taller á aquella hora, no tocándole de guardia, no hubiera sido un rayo de luz.

Mr. de Angelis llamó á Orsi á su despacho y se encerró con el obrero.

—Tengo la más completa prueba,—le dijo—de que has sido el asesino de Emilio; si no me dices la verdad, vas de aquí á la cárcel.

—Nada sé—contestó Orsi aterrado.

M. de Angelis llamó á uno de los contramaestres de la fabrica, al que ordenó llevase á la cárcel, entregándole á la autoridad como el asesino de Emilio.

Al oír esto, Orsi se arrojó ante su patron, y exclamó:

—¡Quien lo ha asesinado es Pietro; yo soy inocente!

Y contó todo lo que habia visto. Pietro é Italia fueron reducidos á prisión, confesando con un cinismo, de que no hay ejemplo, los antecedentes y ejecución del crimen.

El procurador de la República pidió contra Pietro é Italia la imposición de la pena de muerte.

Los abogados hicieron inútiles esfuerzos en defensa de sus patrocinados.

Los jurados pronunciaron un veredicto afirmativo sobre las preguntas; pero admitieron la existencia de circunstancias atenuantes, condenando á Pietro é Italia á trabajos forzados á perpetuidad, y á Orsi á cinco años de la misma pena.

## Espectáculos

En los Jardines del Buen Retiro se inaugurará el sábado el nuevo teatro.

En la compañía contratada figuran las Sras. Delgado, Viada, Corona y Gallardo, y los actores Sres. Mesejo, Rihuet y Bosch.

El baile estará á cargo de la señorita Fuensanta y el Sr. Moragas.

Los martes y viernes continuarán los conciertos que con gran aplauso dirige el maestro Sr. Chapí.

Anoche se verificó en el Teatro de Apolo la primera representación en el mismo de la graciosa parodia Galeotilo, que obtuvo éxito tan satisfactorio como en la noche de su estreno.

El Sr. Flores García se presentó varias veces en el palco escénico, acompañado de la señora Rodríguez y los Sres. Riquelme y Arana, que compartieron con él los aplausos del auditorio.

Ensayase en el mismo teatro la comedia en un acto titulada Una caja de dulces.

El domingo próximo dará en el Teatro Martín una función extraordinaria la sociedad dramática Garcilaso de la Vega, á beneficio del obrero y aplaudido autor dramático D. Remigio Vazquez. Se estrenará el drama en tres actos y en verso titulado El hijo del obrero, y la comedia en un acto El tio Palomo, original del beneficiado, y representada con extraordinario éxito en el Teatro Español.

Dos espectáculos de estacion, y como tales ambos concurrencísimos, se celebraron ayer tarde; uno el certamen de la Exposición de animales y plantas, por la tarde; el otro el tercer concierto por la Unión artístico-musical, bajo la dirección del maestro Chapí, en los Jardines del Buen Retiro.

Un público numeroso, escogido y elegante ha visitado ambos jardines, habiendo disfrutado de un delicioso ambiente y de las gratas armonías de la música.

## Funciones para hoy

APOLO.—A las nueve.—(Extraordinaria).—El hombre de mundo.—Galeotilo.

ALHAMBRA.—A las nueve.—Por derecho de conquista.—Los chichones.

RECREOS MATRITENSES.—A las ocho y media.—Marina.—Para una modista, un sastre.

PRICE.—A las nueve y media.—Los saltimbanquis.—Los clowns Harvey y Medrano.—Paul y las familias Castagna y Bresilienne.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las nueve.—concierto.

LICEO DE CAPELLANES.—A las ocho y media.—El Joven Telémaco.—La linda gallega.—A la praderal.—Doble trapeio por la célebre familia D'Osta.

GRAN PANORAMA NACIONAL.—(Paseo de la Castellana).—Batalla de Tutan por Castellani, abierto todos los dias desde la salida á la puesta del sol.

EXPOSICION DE ANIMALES Y PLANTAS.—(Parterre, Parque de Madrid).—Entrada por la mañana, de seis á doce, 2 reales; por la tarde, de tres á ocho, 4 reales.—Conciertos diarios por mañana y tarde.

## Cultos

SANTOS DEL DIA 24.—El Corazon de Jesus y la Natividad de San Juan Bautista.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Juan y de Santiago donde por la mañana habrá misa mayor, y por tarde vísperas y reserva.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora de las Mercedes en D. Juan de Alarcón, en San Millán ó de la Paz en San San Isidro ó San Martín.



Delirium tremens

Más de una vez hemos hecho notar la falta de prudencia que al combatir á la actual situación y formular cargos contra el Gobierno, emplean los órganos conservadores. Parece que se ha apoderado de ellos el vértigo, la locura, el delirio, y que la ira y el despecho de que se hallan poseídos les impide oír los consejos de la razón y priva á su espíritu de la serenidad y la calma.

La Epoca sale hoy de sus casillas en un artículo tremebundo, desentonado, escrito con una saña é injusticia que no es habitual en el prudente colega. Lo mas suave de su apasionado trabajo es el título, y le denomina *Perturbacion social*, que eso y nada ménos es para el colega la conducta que siguen nuestros amigos en el Poder.

No queremos desvirtuar la fraseología verdaderamente escandalosa del colega, y ahí van para muestra algunos párrafos tomados al azar de su largo artículo:

«Elevados los fusionistas al Poder, que con tan hidrópica sed codiciaban, empleando para obtenerlo todo género de artificios, desde el halago hasta la encubierta amenaza, sus actos de gobierno, en vez de ser la reparación de imaginarios errores, han sido el turbión que inunda la tierra, no la suave y benéfica lluvia que la fecundiza.

Su fusión no ha sido de ideas, de doctrinas y de aspiraciones armonizables entre sí, sino de antipatías, de intolerancias, de pasiones y de odios reconcentrados contra la política y los políticos que sucumbieron honrosamente, en la plenitud de su virilidad, el infausto día 9 de Febrero último.

El partido fusionista ha querido hacer con el País, en lo moral y en lo político, lo que hicieron con Jerusalem los soldados de Tito, que no dejaron en ella piedra sobre piedra.

No ha subido al Poder, como en otras ocasiones, en hombros de las turbas sublevadas; pero remediando á la gata mujer, está obrando del mismo modo que cuando les debió el triunfo por medio de los pronunciamientos y las barricadas.

Este es el partido del que puede decirse con más razón que ningún otro que *ni se arrepiente ni se enmienda*. Engendrado en el seno de utopías irrealizables, de principios disolventes y de doctrinas peligrosas, desconoce, desgraciadamente, los tiempos, las necesidades sociales y las ideas y los sentimientos de la nación en que manda, y su gobierno y el orden moral y material son objetos radicalmente contrarios.

No parece sino que, al subir al Poder el partido dominante, se ha encontrado un pueblo que carece de historia, de leyes, de instituciones, de costumbres, de ideas, de sentimientos, de creencias y de aspiraciones; y donde es preciso fundar una sociedad nueva, al arbitrio de sus flamantes directores, como forja el artífice una estatua de bronce ó de barro en los moldes de su esbozo.

¿Para qué queremos seguir copiando? ¿No es esto bastante para demostrar la saña, el *delirium tremens* que se ha apoderado de *La Epoca*?

Y luego se quejan los conservadores de que los combatimos con vigor, sin tregua ni descanso, ellos, que nos han negado el agua y el fuego, que han desenterrado los calificativos más denigrantes, que han seguido un constante sistema de amenazas, que han pretendido llevar la alarma á los espíritus timoratos, y que, en su afán desatentado de hacer la guerra al Gobierno, ni respetan las instituciones, ni guardan consideración al libre ejercicio de la regia prerogativa, á la cual dirigen alusiones embozadas, y á veces las más transparentes censuras!

No hablemos por cuenta propia, y vean nuestros lectores el siguiente párrafo, que nos ha causado el mayor asombro, y con que termina el artículo de *La Epoca*:

«La nación y la MONARQUÍA deben estar satisfechas con el cambio político, que ha dado amplitud y rienda suelta á todas las libertades, desde la que pide el sufragio universal, aun para los mendigos, hasta la que niega á la sociedad sus bases fundamentales, á la autoridad sus respetos, á la religion su imperio y á Dios sus atributos.»

Después de estos alardes y estas in-calificables apreciaciones, ¿se nos tachará de injustos si las devolvemos á *La Epoca* y calificamos de *perturbacion social* al partido conservador, que así pierde todos los frenos, olvida sus deberes, para lo que debe ser entre nosotros acatado sin contradicción alguna y con frases que, bien pueden llamarse demagógicas, acusa al Gobierno de habernos llevado al borde del abismo y de haber cometido faltas que, si fueran ciertas, merecerían

una y mil veces la execración pública?

Mal sistema han emprendido los conservadores. Ni así se hace una oposicion fecunda, ni se reconquista el terreno perdido, ni acreditan los partidos su aptitud para gobernar.

Sólo se consigue que el País mire con recelo á los que de tal manera olvidan los hábitos de prudencia, y dirigiendo sus armas contra el Gobierno, las asestan delirantes contra la Nación, contra la monarquía, contra la libertad, contra todo lo que el País ama y respeta y que considera como base inmovible de su grandeza y prosperidad.

Hechos y dichos

Después de los no menos violentos que injustos ataques dirigidos por un periódico democrático al Sr. Gonzalez Marron, preguntan algunos colegas de oposicion la causa de no recibir contestacion á ellos de la prensa ministerial.

Cuando los hechos se exageran y la verdad se falsifica, la mejor y más acertada respuesta es el silencio.

El señor subsecretario de Gracia y Justicia posee la más completa confianza de sus electores y las mayores simpatías en su distrito, y esto exaspera á los demócratas, para los que ha sido inútil é infructuoso todo trabajo en favor de sus ideas en la provincia de Búrgos.

Básteles saber, y sirva esto de contestacion á ciertas maliciosas insinuaciones, que el Sr. Marron obra de perfecto acuerdo con el Gobierno, del que recibe constantemente plácemes y felicitaciones por su política.

En opinion de un diario canovista, la fusión ha adoptado la máxima de Marcelo: «Callar y andar.»

Y luego añade: «Es de la única manera que puede salvarse el buque de un siniestro violento.»

¿Con que callar y andar, eh? Esto es precisamente lo que hicieron los amigos del colega, en la imposibilidad de defender sus desaciertos.

Y sin embargo, el buque conservador se fué á pique el 8 de Febrero.

Refiriéndose á Francia é Italia, escribe *El Fenix*:

«Ambas naciones se mirarán gruñendo y escupiendo por el colmillo; pero no llegarán á las manos. Son naciones revolucionarias que van poco á poco perdiendo el derecho de llamarse naciones.»

¿Van perdiendo el derecho de llamarse naciones porque no se rompen la crisma?

No hay periódicos en el mundo que ofrezcan un contrasentido mayor entre lo que pretende representar y sus deseos y procedimientos, que los periódicos neos.

Quiéren nada ménos que aparecer como los más fieles y decididos defensores de las máximas del Evangelio, y no obstante de esto, todo en ellos es contrario á la paz y mansedumbre evangélicas.

Odio, guerra, exterminio: este es el verdadero lema de su conducta.

Dice *El Globo*:

«El progresista-demócrata Sr. Soriano Plasent se presenta candidato por el distrito de Torrente.

Esta noticia es de *La Correspondencia*. Por el distrito consabido se presenta, apoyado por el duque de la Torre, el señor D. Luis Fernandez de Córdova, y ademas hay otro constitucional que quiere presentarse, lo cual hará más fácil el triunfo del Sr. Soriano Plasent.

Esto es tambien noticia y apreciación del eco imparcial de la opinion y de la prensa.

Pero esto otro es de *El Clamor de la Patria*:

«La primer noticia no es, en nuestro concepto, exacta; en cuanto á la segunda, nosotros creemos que el distrito de Torrente no puede votar al Sr. Soriano Plasent. *El Clamor*, al ménos, combatirá esa candidatura.»

¿Por qué?

El Sr. Soriano pertenece al partido progresista-demócrata. *El Amor* defiende á ese partido, y sin embargo, combatela candidatura del Sr. Soriano Plasent sin explicar los motivos.

¿Dentro de poco el progresismo-democrático va á tener más misterios que creyentes!

Con efecto: ¿qué le pasará al señor Soriano Plasent que hasta sus mismos correligionarios se oponen á su eleccion enérgicamente?

Nosotros creemos que ademas de esta oposicion tendrá el Sr. Soriano la de todos los electores, y que, por lo tanto, sus pretensiones se verán frustradas.

Nuestro querido compañero de redaccion, D. Eduardo de la Cámara, experimentó ayer una sensible é irreparable pérdida, viendo morir en sus

brazos á su hija, niña de catorce meses, que era el mayor encanto de nuestro amigo.

Le enviamos nuestro más sentido pésame y le deseamos toda la resignacion que necesita para conllevar pacientemente su profundo dolor.

Hé aquí un párrafo de oposicion conservadora y que cuenta tantas inexactitudes como líneas:

«Las plagas de Egipto son únicamente comparables á las que están sobreviniendo á medida que la fusión pasa dias en el Poder. Desprecio de las leyes; alarmas en muchas provincias; la discordia reflejándose en el seno del partido que, con engañosas promesas, logró posesionarse de las riendas del Gobierno; la serpiente enroscada al tronco del árbol que ampara nuestras instituciones, procurando con las seductoras doctrinas democráticas romper el pacto de fidelidad y de obediencia que nos permite vivir disfrutando de verdadera libertad, orden y progreso; todas estas cosas y muchas otras graves tiene que lamentar el país desde que su suerte y sus destinos andan en manos fusionistas.»

Con algunas variaciones, este párrafo pudo aplicarse con sobrada razon á la política conservadora y á sus hombres, cuando éstos regían los destinos de la Patria.

Ahora que se ha iniciado en la demerocraia un movimiento favorable hacia los monarquía, los conservadores monárquicos, ante todo, dedican sus escritos á mofarse de los que quieren abandonar las ideas republicanas, y hasta les echan en cara su inconsecuencia.

Hay dias que, después de leer la prensa conservadora, dudamos si los canovistas son monárquicos dinásticos y conservadores.

El *Estandarte* es el periódico de las frases:

Mientras estuvo en el Poder, con el nombre de *La Política*, no hizo más que decir:

«Todo marcha, rica y maravillosamente bien.»

Ahora, en la oposicion, dice todos los dias:

«Dios salve al País.»

¿Qué poco se acordaba de Dios cuando estaba en el Poder!

Dice anoche *El Cronista*:

«Se anuncia la próxima publicacion de una circular recordando á los gobernadores civiles la neutralidad en las elecciones.

A quien hay que dirigir esa circular es al Gobierno.»

A quien hay que dirigirla es á los amigos de *El Cronista*, que son los que en España han cometido mayor número de abusos electorales.

Oficial

La *Gaceta* de hoy contiene las disposiciones siguientes:

**Presidencia.**—Real decreto declarando que no ha debido suscitarse una competencia entre el gobernador de Badajoz y la Audiencia de Cáceres.

**Hacienda.**—Reales órdenes resolviendo tres expedientes sobre cargas de justicia.

**Gobernacion.**—Reales órdenes manteniendo la suspension de los Ayuntamientos de Belalcázar y Lucena y alzando la del de Folguera.

Exterior

Francia

LOS DESÓRDENES DE MARSELLA

Los periódicos franceses añaden pocos detalles á los que ya conocen nuestros lectores sobre las sangrientas escenas de que fué teatro Marsella en la noche del 19.

*Le Temps* y *La Presse* publican, sin embargo, á última hora un extenso telegrama de la *Agencia Havas*, en el que se dan noticias interesantes acerca de los combates librados, puñal en mano, entre italianos y franceses.

Del contenido del telegrama se desprende desde luego que las imprudencias han abundado en uno y otro bando, y que las autoridades no se han mostrado tan enérgicas como de desear hubiera sido para impedir la mayor parte de las desgracias ocurridas.

La batalla dió principio en la calle de Echelle. Varios italianos, navaja en mano, se precipitaron sobre un francés de 21 años, hiriéndolo de tal gravedad, que falleció al ser conducido al hospital.

Media hora más tarde otro peloton de italianos rodeaba á cinco franceses en la plaza de la Aduana y hería de gravedad á dos de ellos.

Hacia las nueve de la noche, los italianos invadieron los distritos antiguos, cometiendo muchos excesos é hiriendo á varias personas, de las cuales fallecieron dos al ser trasportadas al hospital.

En el distrito de la Alcaidía, habitado en su mayor parte por italianos, comenzó un tiroteo de revólvers, resultando algunos heridos más ó ménos gravemente.

Un soldado del tercer regimiento de línea recibió dos tiros de revólver.

En la Plaza Nueva, los habitantes italianos lanzaban por las ventanas toda clase de muebles y proyectiles á la policía, y

en la calle de Mare llegaron hasta echar petróleo encendido.

Los franceses, por su parte, no se descuidaban, empuñando á cuchilladas y tiros con cuarenta italianos tropezaban por las calles.

Estas escenas deplorables se prolongaron hasta después de las doce de la noche. Los contendientes se retiraron á sus campamentos respectivos, las tropas ocuparon los puntos estratégicos de la ciudad, y fuertes patrullas recorrieron toda la noche las calles donde más reñidos combates se libraron.

Por fortuna, la tranquilidad pública no se ha turbado después.

El cónsul italiano en Marsella ha dirigido á sus compatriotas, con motivo de estos dolorosos sucesos, la siguiente proclama:

«Obreros italianos: Desde hace dos dias, hechos dolorosos entristecen á esta ciudad.

Por insinuaciones malévolas se procura suscitar la discordia entre vosotros y la generosa poblacion que os da hospitalidad.

Intérprete de los sentimientos de la colonia italiana, os recomiendo la calma y el respeto al orden público.

Demuestra vuestra actitud que todo sentimiento de discordia está lejos de vuestros corazones.

El cónsul general de Italia en Marsella, *Spagnolini*.

El alcalde, por su parte, hizo fijar en las esquinas y en los barrios excéntricos con especialidad, la siguiente:

«Queridos conciudadanos: Vuestra municipalidad se ha impresionado con la manifestacion de ayer en el momento de llegar las tropas.

La autoridad ha llenado su deber. El círculo, causa del desorden, ha sido cerrado. Se han adoptado medidas para dar satisfaccion á la opinion pública.

Cese, pues, toda agitacion en adelante.

Vuestros elegidos desean que la ley sea respetada. El orden se ha mantenido. Tened confianza en ellos; y para sosegaros, poned á prueba vuestro patriotismo y vuestro amor á la república.»

La opinion está muy sobreexcitada por estos acontecimientos, lo mismo en Francia que en Italia. En Roma, como revancha de lo de Marsella, se han intentado manifestaciones hostiles contra los franceses.

El lenguaje de la prensa francesa es violento y poco prudente. Un periódico llama á los italianos residentes en Marsella *brutos y salvajes*.

Se habla de una nota diplomática que el gobierno de la República piensa dirigir al Gabinete de Roma, manifestándole que está dispuesto á expulsar de Marsella á todos los italianos que allí residen.

Creemos, sin embargo, que el interes de ambas naciones calmará los ánimos, y que no se prestarán á una política de aventuras, que sería funesta para los dos pueblos latinos y de muy deplorables consecuencias.

Guatemala

GESTION DE LOS NEGOCIOS EXTRANJEROS

El manejo de los asuntos que con la política exterior se rozan, es por doquiera muy delicado, y demanda habilidad de parte de los ciudadanos que de ese ramo de la administracion se encargan. Si por diplomacia se entiende el conjunto de los conocimientos y principios necesarios para conducir atinadamente los negocios públicos entre los estados, es preciso que el ministro de relaciones exteriores merezca el nombre de diplomático, no sólo por la ciencia, sino tambien por la práctica ó aplicacion de esa misma ciencia.

El doctor Lorenzo Montúfar, secretario de Estado de Guatemala, da pruebas de conocer lo que trae entre manos, al examinar los trabajos de su cartera reseñados en la Memoria presentada á la legislatura guatemalteca en las sesiones ordinarias del año en curso.

Muchos y muy importantes capítulos abraza ese notable documento oficial, y de buena gana le consagraríamos un artículo extenso si nos fuera posible. Quizá hablémos algo más sobre este particular en otra ocasion. Por hoy nos circunscribimos á unos ligeros rasgos.

A muy interesante examen se presta la Memoria, bajo el doble punto de vista de la inteligencia y del patriotismo; y ya se la sbarque en conjunto, ya en sus detalles, siempre respaldado en ella el hombre público, que sabe á dónde va y lo que se propone. Es que el Sr. Montúfar ha hecho una carrera de la diplomacia, y no descansa en el trabajo y el estudio. Ha trabajado con provecho, y en 1876 estuvo aquí en España y se hizo conocer por su erudicion y talentos.

El primer punto de que se ocupa la Memoria es el relacionado con los límites entre la América Central y Colombia, propósito de las pretensiones de esta última República sobre una zona del territorio nicaraguense. Puede decirse que en unas cuantas páginas ha condensado el secretario de Estado de Guatemala la historia de ese incidente, para establecer y asegurar los derechos de Nicaragua al terreno en cuestion.

Hablando esa pieza oficial de las relaciones entre aquella República y la Península, se expresa como sigue:

«La amistad que felizmente liga á Guatemala con la nacion española, no se ha alterado. S. M. Alfonso XII, Rey de España, se complace en tratar con esmerada atencion á los representantes de las Repúblicas que antes fueron colonias ibéricas. De esta atencion han participado últimamente nuestros ministros en la corte de Madrid.»

Alguna otra vez, como lo hemos dicho, nos ocuparemos, acaso con mayor exten-

sion, de ese documento, que tanto interés ofrece para conocer el precio que el Gobierno de Guatemala atribuye á las relaciones exteriores.

Alemania

El *Journal du Pays de Bade*, periódico oficioso de Berlim, publica una curiosa conversacion habida en estos últimos dias entre M. de Bismarck y un diputado conservador que habia ido á informarse del estado de su salud.

En esta conversacion se deja ver el efecto producido en el ánimo del canceller por las continuas derrotas que ha sufrido durante la última legislatura en el Reichstag.

Mr. Bismarck comenzó por decir que habia ya diez dias que su enfermedad le obligaba á guardar cama ó á estar echado en un sofá; luego añadió:

—Cualquier empleado que exhibe una certificacion facultativa de enfermedad obtiene una licencia, y se le concede un sustituto. Es verdad que yo tambien tendria sustitutos, y podria disfrutar de licencia si quisiese; pero mis licencias me dan, por regla general, más trabajo que el ordinario: la verdad es que jamas disfruto de licencia, porque jamas estoy ocioso.

—Dabieramos haber redactado de otro modo la ley relativa á la suplicencia del canceller—respondió el interlocutor.

—Eso no tiene nada que ver—replicó Mr. de Bismarck.—Por eso no me habia de abandonar mi enfermedad nerviosa, y si estuviera en manos del Reichstag el quitármela, ¡quién sabe si reuniría mayoría!

—Sí, excelencia,—dijo el diputado.—Los hombres del centro son los que pueden decidir una votacion, y ¿creéis que habian de ser tan desalmados que habrian de contribuir á la derrota de una proposicion que tuviese por objeto devolverlos la salud?

—Estoy seguro que comenzarían por preguntarme á cuánto iban á ascender sus honorarios.

Pero dejemos todas esas hipótesis; ya lo veis, en este momento estoy muy mal, y eso me quita todo el amor á la vida.

El día 15 del actual, aniversario de la entrada de las tropas victoriosas en Berlim en 1871, dice la *Gazette de l'Allemagne du Nord* publicó un artículo en el que se lee el siguiente párrafo:

«No nos durmamos en nuestros laureles: habiendo sido rechazado el enemigo exterior, ahora, para que la regeneracion alemana se verifique, es necesario que en el interior se elimine de las venas del pueblo la sangre extranjera. Material y moralmente es necesario que el imperio se edifique sobre bases exclusivamente nacionales.»

Esta excitacion á la persecucion de los judios, de parte de un periódico que se tiene por ser órgano autorizado del canceller, ha causado una viva indignacion en Berlim.

Telegramas

Paris 21.

En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 frances, 86'25.—5 por 100 id., 119'50 0/0.—Exterior español, 25 3/8.—Interior, 00 0/0.—Deuda amortizable interior, 43 1/2.—Exterior, 00 0/0.—Obligaciones de Cuba, 000 00.—Consolidados ingleses, 100 3/16. Bolsin: 3 por 100 interior español, 23 9/16.—Exterior, 25 1/4.—Amortizable interior, 00 0/0.—Exterior, 00 0/0.—Obligaciones de Cuba, 505'00.

Paris 22.

Anoche hubo gran recepcion en la embajada de España, asistiendo todos los ministros y cuerpo diplomático.

La recepcion estuvo muy brillante.

San Petersburgo 22.

La agencia rusa critica de ridicula la noticia dada por la *Gaceta de Colonia* de que 60.000 israelitas, huyendo de la persecucion de Rusia, han pedido y obtenido la naturalizacion española.

Paris 22.

El periódico *El Nacional* dice que varios agentes de la policia secreta de San Petersburgo han sido asesinados.

Añade que se han encontrado proclamas revolucionarias en el mismo cuerpo de guardia del palacio de Petherof, donde reside actualmente el czar.

Marsella 22.

Un gran número de italianos abandonan esta ciudad, regresando á su país.

Roma 22.

Ha habido demostraciones antifrancesas en Nápoles, Génova y Turin, protestándose contra los sucesos de Marsella.

La tropa ha tenido que intervenir para impedir desórdenes.

Unos 1.000 estudiantes napolitanos intentaban dirigirse al consulado de Francia, pero la policia lo ha impedido.

Los milaneses residentes en Nápoles se concertaron para proteger el consulado de Francia en el caso de que fuese atacado.

Roma 22.

*Cámara de los diputados.*—El presidente del Consejo de ministros, Sr. Depretis, contestando á una interpelacion sobre las manifestaciones antifrancesas que han ocurrido en algunos puntos de Italia, dice que estos incidentes no tienen gravedad alguna, y que por lo tanto no pueden comprometer las buenas relaciones que actualmente existen entre Francia é Italia.

Argel 23.

El gobernador general de la Argelia ha dirigido una carta al cónsul general de España en esta ciudad manifestando que deplora en extremo los atropellos por parte de los indígenas rebeldes, de que han sido víctimas los españoles que en las inmediaciones de Saïda se dedicaban pacíficamente á faenas agrícolas é industriales.

Añade que ha dado instrucciones á sus subordinados, á fin de que sean socorridos.



dichos españoles y que se les faciliten medios para regresar a su patria, si así lo desean.

Los periódicos avanzados han recibido noticias muy graves de San Petersburgo, que merecen confirmación.

Segun ellas, el movimiento nihilista gana cada vez más terreno, considerándose inminente una insurrección.

Suponen que hasta en el mismo palacio donde reside actualmente el czar se han encontrado pruebas de la presencia de agentes misteriosos de los nihilistas, a pesar de las grandes precauciones y la vigilancia especial que se ha adoptado allí.

Noticias

Han llegado de Roma los laureados artistas D. Juan Luna y D. Alejandro Irureta, premiados con medallas de segunda y tercera clase en la última Exposición de Bellas Artes, respectivamente, por sus obras «La muerte de Cleopatra» y «Una Odiña».

Varios propietarios del barrio de la Guindalera, acompañados de la junta directiva del casino allí establecido, han visitado ayer tarde al señor conde de Xiquena, suplicándole que les constituya en el barrio un cantón de guardia civil para la seguridad del vecindario, á cuyo fin ofrecieron facilitar casa ó cuartel gratuitamente.

El señor gobernador prometió hacer lo posible para atender esta reclamación, que desde luego conceptuamos justa y necesaria para la próspera y bonita barriada de la Guindalera.

El Consejo de ministros celebrado ayer, preparatorio del que hoy se verificará bajo la presidencia de S. M. el Rey, duró desde las cuatro y media de la tarde hasta después de las nueve de la noche.

Los ministros respondieron á la curiosidad de los noticieros diciéndoles que habían examinado muchos expedientes, entre otros el referente al desestanco del tabaco filipino, y el de Gobernación elevando á personal facultativo el de establecimientos penales, que ingresará en el cuerpo previa oposición.

Hablóse de asuntos de Guerra y de Marina, de cuestiones de Hacienda y de asuntos exteriores.

A propuesta del señor ministro de la Gobernación se acordó ampliar la base de la anunciada combinación de gobernadores, quedando aprobada en la siguiente forma:

Se admiten las dimisiones de los gobernadores de Alicante y Murcia.

Se nombra gobernador de Alicante al Sr. Fabregas, y de Murcia al Sr. Helguero; y por si éste no acepta, se le designa al Sr. Banquels para esta provincia.

El gobernador de Huesca, Sr. Gambel, pasa al gobierno de Lugo.

Se nombra gobernador de Huesca á don Toribio de la Escalera, que lo es de Castellón; y se nombra para esta provincia al Sr. Gonzalez Lancero, que lo es de Lugo.

El gobernador de Badajoz, Sr. Baeza, pasa á Salamanca, y se nombra gobernador de Badajoz á D. Liborio Garcia, que lo es de Salamanca.

Se nombra gobernador de Avila al señor Somalo, dejando por designar el gobierno de Segovia, para cuyo punto se indica á D. Arturo Madrid Davila.

En virtud de esta combinación quedarán casantes los gobernadores de Murcia, Avila y Segovia, Sres. Ochando, Zayas y Jimenez Flores.

A las cuatro de la tarde se presentó ayer en la casa de socorro del distrito de la Universidad un jóven, de oficio albañil, que, á juzgar por los síntomas que presentaba, hallábase atacado de hidrofobia.

Fue inmediatamente llevado al Hospital general, en donde se constituyó el juzgado de guardia.

Parece resultar de las declaraciones dadas por el paciente, que hace dos meses fué mordido por un perro. El enfermo ofrecia bastante gravedad.

Hoy debe ser firmado por S. M. el Rey el decreto de disolución y convocatoria de nuevas Cortes.

Es muy posible, si ocupaciones de carácter apremiante no se lo impiden, que del 8 al 10 del próximo salga para Panticosa el señor presidente del Consejo de ministros; á quien acompañará el alcalde primero, Sr. Abascal.

Dice anoche El Correo:

«Ha habido hoy una casi huelga de los empleados de los tranvías de Estaciones y Mercados, pues hemos advertido en su marcha bastante irregularidad; se atribuye esto al bando último que se ha publicado sobre el particular.»

Podemos decir, contra lo que expresa un periódico de anoche, que en el Ministerio de Ultramar no está desechada, sino únicamente aplazada, la idea de llevar á Cuba y Puerto Rico los gobiernos civiles, cuya reforma exige el nombre de provincias españolas que llevan hoy aquellas apartadas regiones.

Dos conocidos banqueros y hombres de negocios de Madrid han recibido orden de preparar habitaciones para tres familias hebreas procedentes de Rusia.

Se ha concedido la gran cruz de San Hermenegildo al brigadier Quiroga.

Esta noche, á las nueve, hará en el Ateneo de Madrid el resumen de la discusión seguida en la sección de ciencias naturales el presidente de la misma, D. Félix Marquez.

Pasado mañana sábado, á la misma hora, resumirá los debates de la sección de ciencias morales y políticas, acerca de la «Crisis político-religiosa de nuestro tiempo,» el Sr. D. Gabriel Rodriguez.

A las dos de la madrugada de ayer sentóse en la calle de Segovia, frente á la casa núm. 27 de la misma, un jóven llamado J. Sansano, y al poco tiempo se oyó una detonación como de arma de fuego.

De las averiguaciones practicadas al efecto resultó que á dicho jóven se le había disparado una pistola que llevaba en el bolsillo de la cazadora, ocasionándose una herida en el muslo.

Después de curado de primera intención en la casa de socorro del distrito, fué llevado á su casa-habitación, núm. 12, bajo, de la calle de Mira el Rio.

Sobre las diez de la noche de ayer se produjo una ligerísima alarma en la calle de Alcalá y adyacentes á la plaza del Rey por haberse oido dos fuertes detonaciones, creyéndose fueran dos petardos; averiguada la verdad del suceso, no fué otra cosa más que el haberse disparado dos tiros en la función que se celebraba en aquel momento en el Circo de Price.

En una reunion celebrada por el gremio de ultramarinos y comestibles, se ha acordado emplear, el sistema métrico de pesas y medidas desde el 1 del entrante Julio.

Esto mismo debían hacer los otros gremios.

El señor ministro de Fomento lleva muy adelantado el expediente relativo á la concesión de cruces que, segun nuestros informes, han de otorgarse á algunos de los periodistas que han venido á Madrid con motivo de las fiestas del Centenario.

Mañana se cierra definitivamente la Exposición de Bellas Artes.

La Casa de Moneda de Madrid ha entregado ayer en el Banco de España 990.500 rs. en plata.

Por orden de S. M. el Rey estuvo ayer un empleado de la Real Casa en las tres de los infelices niños heridos por el petardo en la calle de San Oropio, con objeto

de manifestar á las respectivas familias el sentimiento de que S. M. el Rey se halla poseído por la horrorosa desgracia que las aflige, prodigándoles cariñosos consuelos y entregando 500 pesetas para cada uno de los niños Norminando Baraja y Francisco Ladó.

Han sido aprobadas las ternas para la provision de curatos de la diócesis de Astorga.

Se ha dirigido una circular al cuerpo de Telégrafos disponiendo dejen de exigirse á los destinatarios de telegramas internacionales redactados en cifra las claves ó vocabularios que debían presentarse con arreglo á la circular de 8 de Febrero último.

Ayer fué admitida la dimisión que presentó el conde de Toranzo de presidente del Congreso de Americanistas, en cuyo cargo le reemplaza el ministro de Fomento.

Anuncia La Correspondencia de Paris que S. M. la reina doña Isabel no irá este verano á su posesion de Fontenay, sino á los baños de la Bourboule, por reclamarlo así el estado de su salud.

La sección de ciencias morales y políticas del Ateneo de Madrid celebrará sesión esta noche, en la cual hará el resumen de los debates sobre el tema «Desarrollo de la idea del Cosmos en el siglo XIX» el presidente de aquella, D. Félix Marquez.

No es cierto, como dice El Estándarte, que en la calle de la Salud hubiera ayer un altercado entre el presidente del Consejo de ministros y el Sr. Angulo.

Nuestro apreciable colega ha sido mal informado, segun se aseguraban anoche.

Ayer mañana, á las diez y media, se verificó la conducción del cadáver de doña Manuela Carbonell, esposa del distinguido hombre público D. Victor Balguer, desde la casa mortuoria al cementerio de San Martin.

Figuraban en el cortejo fúnebre extraordinario número de personas de todas las clases sociales, y entre ellas vimos á los señores Castelar, Martos, general Corona, Navarro Rodrigo, Abascal, Gonzalez Fiori, Angulo, Puig (D. Fernando), Daban, Rey, Sanz, Tarull, Pagan, Aguado y Morra, Alonso Colmenares y Lopez Dominguez.

Seguian al carro fúnebre 179 carruajes, en su mayoría particulares.

Presidia el duelo, por delegación del señor presidente del Consejo de ministros, el Sr. Alonso Martinez.

La prensa estaba representada por gran número de periodistas. La redacción de La Mañana asistió en masa, así como la mayoría de los ministros del Tribunal de Cuentas.

Ayer fueron detenidos nueve sujetos por orden del juez que instruye la causa con motivo del disparo de petardos.

Desde el lunes de la próxima semana comenzará á publicarse un periódico no político titulado El Grito de la Patria, que se consagrará exclusivamente al examen de cuestiones administrativas.

En una casa de la calle de Cervantas, en Valencia, ha ocurrido una sensible desgracia.

Un niño de tres á cuatro años que dejaron sus padres durmiendo en la cama, y que sin duda tenia el sueño algo inquieto, en una de las vueltas que dió fué á parar al extremo del lecho, quedando entre éste y la pared la cabeza sujeta y el cuerpo pendiente, permaneciendo en este estado hasta que sus padres regresaron á casa y lo hallaron cadáver.

La presión entre los dos cuerpos le produjo la muerte.

Dice La Nacion Española que el señor ministro de Ultramar tropieza, donde ménos debía esperarse, con obstáculos serios para la realización del proyecto del desestanco del tabaco en Filipinas.

Es completamente inexacto lo que afirma el colega. El desestanco del tabaco en Filipinas constituye un acuerdo tomado ya por el Consejo de ministros, que será ley, segun los deseos del Gobierno, si otra cosa no dicen en contrario en su día las Cortes del Reino.

Mejor informados, y por referencias oficiales, podemos asegurar que lo ocurrido en Castellón con el secretario de la diputación provincial no ha tenido importancia alguna.

Al salir aquel funcionario de la oficina se le acercó en actitud hostil un individuo de ideas republicanas; pero no hubo ni atropello ni agresión alguna.

El hecho, repetimos, tuvo en suma tan escasa importancia, que ni siquiera ha sido detenido el individuo en cuestion.

El sábado se publicará una real orden por la Presidencia, encaminada á restringir de un modo enérgico las licencias que en esta época acostumbran á concederse á los empleados.

Segun tenemos entendido, la primera disposición que contendrá la citada real orden será dejar sin efecto desde el día de la fecha, todas las licencias de que disfruten en la actualidad los empleados tanto de la administración civil, como del poder judicial y fiscal.

Con motivo de ser hoy los días de la infanta doña Paz, estuvieron ayer en Palacio á felicitarla y presentarla sus respetos la mayor parte de las familias aristocráticas de la corte.

Esta noche hay baile en la casa de campo de los marqueses de Badmar, al que concurrirán SS. MM. y AA.

Segunda edicion

Esta mañana se ha verificado Consejo de ministros bajo la presidencia de S. M. el Rey.

Los ministros se ocuparon, como es costumbre, de los asuntos exteriores, deteniéndose principalmente en lo relativo á Orán y á los sucesos que allí se han verificado.

También se habló de la circular que se va á dirigir á los gobernadores, y quedó definitivamente ultimado el decreto organizando el personal de establecimientos penales.

Las bases de esta organizacion son, poco más ó ménos, las siguientes:

Para los empleados de 8.000 rs. para abajo se establece el examen.

Para los empleados de más de 8.000 reales se establecerá la oposición, que comprenderá, entre otras materias, nociones de derecho penal, higiene, historia de los establecimientos penales é idea de los diferentes sistemas penitenciarios.

De los empleados actuales se considerarán comprendidos en el cuerpo los que lleven veinte años de servicio sin tacha alguna.

El decreto de disolución de Cortes y convocatoria de otras nuevas se publicará mañana.

En Marsella continuó la exaltación; se nos ha dicho que el prefecto ha sido relevado, pero la noticia no consta de una manera oficial.

Lo que sí se sabe desde que los tumultos han comenzado, es que van 45 heridos y cinco muertos. El asunto parece tomar cada día importancia creciente.

Continúa con gran actividad la causa formada á consecuencia de los petardos. Parece que se siguen descubriendo datos que hacen comprender lo vasto del plan que tenían organizado los petardistas.

La combinación de gobernadores ha quedado ultimada, y no se publicará mañana en la Gaceta por un error material insignificante; pero detiene veinticuatro horas la publicación de los decretos.

No es exacto que hayan surgido disgustos de ninguna clase porque se publiquen ahora ó luego los nombramientos de senadores vitalicios; el periódico de esta mañana que asegura semejante cosa, está muy mal informado.

Telegramas de la tarde

Paris 23 (doce 35 tarde). Apertura de la Bolsa de hoy: 3 por 100 interior español, 23 1/2. Idem id. exterior, 25 3/4.

Viena 23. El príncipe Atilano de Servia regresa á su país despues de haber celebrado varias conferencias con el czar de Rusia.

Roma 23. Han sido prorogados hasta fin de año los tratados de comercio y navegación entre Italia y Alemania.

Paris 23. Hoy ha sido completada la misión de la Cámara de diputados que ha de emitir dictamen sobre el proyecto de ley modificando el reclutamiento del ejército.

La mayoría de dicha comision es contraria á las innovaciones que se trata de introducir en dicho asunto.

Esta tarde procederá el Senado á la elección de un senador para sustituir al señor Littré.

Se considera seguro el triunfo del republicano Sr. Deschanel.

Paris 23. La Agencia Havas, de Paris, ha comunicado á los periódicos de esta capital una nota explicando la nueva situación del Sr. Roustan, cónsul de Francia en Túnez, que no debe alterar de ningún modo las relaciones del bey de Túnez con los agentes extranjeros. Los agentes consulares extranjeros podrán seguir visitando al bey cuando les conceda audiencia.

Marsella 23. Reina el órden más completo en esta ciudad.

Dice el periódico Le Petit Marseillais que más de 600 italianos se han marchado de Marsella desde el sábado pasado.

Turin 23. Se hicieron ayer nuevas manifestaciones antifrancesas. El prefecto recomendó la calma. No hubo ningún incidente sensible.

Palermo 23 (Sicilia). Hubo ayer una manifestación antifrancesa que se proponía ir delante del consulado de Francia, pero las tropas lo impidieron y se separaron los manifestantes sin promover desórdenes.

Nápoles 23. La manifestación antifrancesa de ayer fué dispersada despues de varias intimaciones. Se hicieron varias prisiones.

Argel 23. La opinión pública está muy excitada á consecuencia del poco acierto de las operaciones militares en el Sur de la provincia de Orán.

Bolsa

DEL DIA 23 DE JUNIO. COTIZACIÓN OFICIAL.

Table with 2 columns: FONDOS PÚBLICOS and último precio. Lists various financial instruments and their prices.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL, Calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

LAS DOS FAVORITAS

EMMANUEL GONZALÉS TRADUCCION DE CARMEN G. DEL CAMPO

Continuación.

golpe de pico hizo vacilar el pilar, y la bóveda que sostenia se abrió en varias partes, dejando caer una lluvia de piedras y de tierra.

Bertrand se detuvo, viendo el paso obstinado por los escombros, en tanto que Pero iba á reunirse con el rey. Al fin se decidió, apesar de su temeridad, á retroceder, y bien á tiempo; pues el pilar cayó, la bóveda se hizo pedruzcos; y un enorme trozo de roca formó un muro infranqueable entre los fugitivos y él.

—Dios está hoy contra mí,—dijo el valiente bretón,—él ha permitido que la malicia de ese idiota destruyese la compañía de Tom Burdett. En cuanto á ti, Pedro, que tu ángel de la guarda te preserve de volver á encontrarte conmigo; pues tus hermanos de leche no se interpondrán siempre entre tu persona y el dogo de Bretaña, como me apellidas.

Acto seguido salió de la mina, dirigiéndose al aprisco, donde no encontró más que los cadáveres de los soldados ingleses.

En cuanto á la mesa de oro, había desaparecido, lo mismo que Tom Burdett y Samuel Ben-Levi.

VIII

Un ladrón de caballos da un buen aviso á la bella Aixa.

Al siguiente día, cuando los últimos rayos del sol iluminaban los cristales del antiguo alcázar de Sevilla, un extraño personaje marchaba en dirección á la puerta de Jaen.

Su caballo, bañado en sudor, atestiguaba haber hecho una larga jornada. Cuando apercibió la torre del Oro, á cuyo pie corre el Guadalquivir, un suspiro se escapó de su pecho, y murmuró: —Llegaré á tiempo.

Mientras avanzaba, á la vez que dos habitantes seguían la misma dirección que él, notó en ellos una expresión de curiosidad, y que se hacían signos de inquietud.

Después escuchó el sonido de timbales y trompetas, y vió numerosos soldados alinearse ante los muros de la ciudad, en tanto que los generales y caballeros cubiertos, con ligeros sotos, montando briosos caballos, se entregaban á bélicos ejercicios.

La puerta de la ciudad estaba guardada por dos almogavares, así nombrados á causa de la muceta que les cubria la cabeza y las espaldas, segun el uso árabe; y estos soldados contemplaban gravemente los ejercicios y juegos guerreros que parecían indicar una gran seguridad y formar parte del programa de una fiesta.

Mientras que el viajero fijaba sus miradas atónitas en esta escena, el caballo que montaba tropezó con un arbusto de laurel rosa, y como si no hubiese esperado más

que este momento para sucumbir, aspiró con fuerza el aire, y haciendo un esfuerzo supremo, se dirigió á los caballos de los generales; pero sus esfuerzos estaban agotados y cayó al suelo como una masa inerte.

El jinete se levantó rápidamente, disponiéndose á continuar á pie su camino; mas por desgracia este accidente habia llamado sobre él la atención de los almogavares y los moros, admirándose de que un hombre de tan mal aspecto cabalgase en tan magnífico caballo, tan ricamente enjaezado.

—Dios es grande,—dijo uno de los moros, avanzando hacia el noble naminál.—¿No es éste el caballo de nuestro rey Mahomet, que desapareció de las caballerizas esta mañana de una manera tan misteriosa?

—Sí,—añadió uno de los moros,—le reconozco por esa estrella blanca que tiene en la frente.

—¡A mí, compañeros!—dijo el que habia hablado primero.—No dejemos huir á este hombre, que es probablemente el mago que ha obrado ese prodigio.

Una expresión de amargura y desesperación dejóse ver en el semblante del desconocido al escuchar estas palabras, y apesar de su fatiga y de tener los pies doloridos y ensangrentados, intentó huir, excitando con mayor razon las sospechas de los que intentaban detenerle.

Des moros mas acudieron, sin que el extranjero, que se esforzaba en aparecer tranquilo, tratase de resistir.

—¿Por qué deteneis mi paso?—les preguntó con arrogancia.

—¿Quiéres hacerte el inocente?—dijole

uno de los primeros.—¿Negarás que ese noble animal es uno de los veinte caballos que el rey de Granada acaba de enviar como presente al rey D. Pedro I de Castilla?

—Es posible que así sea,—respondió fríamente el extranjero,—pero yo no sé nada de eso.

—Vamos, confiesa que has robado el caballo, y déjate de niñerías.

—No le he robado; vagaba por la campiña cerca de Jaen, y como yo estaba rendido de fatiga, le he montado, con intención de devolverlo á su dueño, si llegaba á encontrarle.

—¡Ah! ¡Ah! Era un excelente pensamiento; mas yo creo que su dueño no experimentará un gran placer al saber su estado.

—Puesto que el rey de Granada está aquí, conducidme á su presencia—dijo con agitación el extranjero.

—Teneis la sangre algo viva—observó tranquilamente el moro que habia tomado la palabra;—y creo que perderéis mas presentándoos al rey. Si hubiéseis devuelto ese precioso alazán á las caballerizas del alcázar, hubiéseis obtenido una buena recompensa; mas despues de haberle buerto de fatiga, lo más seguro es que vuestras espaldas hagan conocimiento con los bastones de los esclavos negros que velan á la puerta de las habitaciones de la bella Aixa.

—¿Aixa? ¿La favorita del rey de Castilla?

—La hija de Mahomet, rey de Granada, y la reina en el alcázar de Sevilla—respondió el moro con énfasis.

—Traigo una noticia que les hará pronto olvidar la pérdida del caballo.

—¿Una noticia?—dijo el moro con curiosidad.

—Bah,—repuso otro,—un cuento como el que ha inventado respecto al caballo.

—Esta nueva,—contestó el desconocido,—debo comunicarla sin tardanza á vuestro rey; conducidme al alcázar.

—Imposible,—dijo el moro,—toda Sevilla está revuelta para festejar la entrada de las tropas que el rey Mahomet ha reunido para marchar en defensa de su aliado D. Pedro.

—Es ya algo tarde,—murmuró el desconocido con sonrisa irónica;—más llevad cuidado,—añadió en voz alta;—pues sino me escucháis, responderéis con vuestras cabezas de esa ciega obstinación.

Los moros consultaron en voz baja.

—Yo os suplico,—repitió el desconocido tratando de dominar su cólera;—atadme como á un ladrón á la cola de vuestros caballos, pero conducidme á presencia de vuestro rey. Para hablar á su hijo, he venido á Sevilla; y se trata de la muerte de todos vosotros.

Y como una risa incrédula acogiese sus últimas palabras, continuó:

—Insensatos; si yo fuese como pensais un ladrón, y hubiese robado ese caballo, ¿habría venido á las puertas de Sevilla para caer en vuestras manos?

Esta observación pareció convencer á los moros; sobre todo á Abul-Hagig; y como en el mismo instante las cornetas anunciaron la llegada del rey de Granada, el moro confió la guarda del supuesto ladrón del caballo á su compañero, y se dirigió

Continuará.



Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

ANUNCIOS

Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

J. RIVAS
CONSTRUCTOR DE MUEBLES
INFANTAS NUM. 13
¿HAY QUIEN PUEDA MAS?

OBRAS EN VENTA

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.
NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Crisolles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pison, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

CUCHILLOS DE UNA SOLA PIEZA

Los eternos á 4 rs.; tomando por media docena á 22 rs. Se garantiza su buena calidad.
Atocha, 27, frente al ministerio de Fomento

AGUA DE BARCELONA
PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ
PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

CARLOS PRAST

PROVEEDOR DE LA REAL CASA



LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licorales extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marraquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legitimo de la abadía de la Gran Chartreuse, El Curazao y Aniseta de Foquin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom Kirs Wasser, Ajenojo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras, Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Acetates superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flan-des, Copenhagen y Prevalé, quesos de bola, rata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, cafés y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologna.

Estenuo en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS, ARENAL 8

FABRICA DE BARNICES Y TINTA DE IMPRENTA DE ANTONIO MOLERO

Las mejoras que he introducido en mi fabricación, me permiten ofrecer á los señores impresores tinta á cuatro rs. libra, y desde dicho precio hasta 24 rs. libra. La tinta de esta periódica es de 4 rs. libra, de dicha fábrica. Los pedidos se harán FASEO DEL OBELISCO, número 7, Madrid, Chamberí.

VIÑALLONGA

Dueño de la Sastrería del Clavel, calle del mismo nombre, núm. 1, ofrezco al inteligente pueblo de Madrid, los géneros de la presente estación y las hechuras inmejorables.

Se hallará constantemente un pequeño, variado y bien entendido surtido de ropas hechas. Especialidad en levitas y fraques. Los precios muy arreglados.

Casa en Barcelona

AGENTES ECLESIASTICOS O SEGLARES

Para desarrollar un pensamiento de trascendencia suma, que entraña la más culta civilización, cuyos efectos están al alcance de todas las fortunas, se necesita un agente especial en cada capital de provincia y en otras que tengan igual ó mayor número de almas, así en la Península como en Ultramar. Por medio de una combinación de medallas especiales, que forman el árbol genealógico, de que hoy carecen las familias, se van á celebrar los actos más trascendentales de la vida para legarlos á la posteridad, empezando por las bodas y bautizos, órdenes sagradas y profesiones religiosas, obtención de títulos académicos, doctorales, profesionales, hasta el último trance de la vida del individuo, hasta la muerte inclusive del hombre, entre las cuales figura la del eminente poeta D. Pedro Calderón de la Barca.

El agente tiene desde luego de su parte al clero parroquial y á la sociedad verdaderamente ilustrada; restale sólo llevar la persuasión á una parte de las clases menos acomodadas.

Los emolumentos están en relación directa con su propaganda, y de aquí el que no necesitan fianza. Necesitan, pues, una actividad á prueba, sin la cual sería infructuosa su gestión. Dirigirse en correspondencia franca á D. Victorino Gonzalez, su autor, Carretas, 15 y 17, tercero. Los agraciados obtendrán las instrucciones necesarias en la semana próxima.

A CUATRO REALES
TERMOMETROS DE SIMPATIA

Este pequeño aparato ofrece una gran novedad, pues gracias á él se sabe la pasión que más domina, marcando el que es enamorado, fiel, infiel, celoso, etc.
Atocha, 27.—Los Tiroleses, local nuevo



RECOMENDAMOS

el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre é impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero.

Estos corsés han obtenido el premio en la Exposición universal de París. Mayor, 56, Josefa Martínez, proveedora de la Real Casa.

BUEN LUSTRE, MEJOR COLOR Y PLANCHADO PERFECCIONADO CON LA AZULINA, un real hoja.

Con este preparado se obtienen todas estas ventajas que se indican. Pruébese. Los Tiroleses, Atocha, 27, local nuevo.

LA VENECIANA

Admirable preparación sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.º Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.º Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.º No ser necesario lavar ó desengrasar el cabello y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Albalace, calle de Salamanca, 5. A mería, comercio de D. Juan Pecino; Burgo, peluquería y perfumería de D. Santiago Conde Espolón, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jauregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Príncipe Alfonso, 31; La Dalia Azul, id. 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceteros, 1; Santander, Blanca 10, guantería; Sevilla, Serpes, 60; Valladolid, 1, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 3 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 22; Talalla, calle de la Compañía, 13; Ciudad-Real, comercio de D. Francisco Caba; Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso; San Sebastian, San Jerónimo, 14; Cadix, Baluarte y San Francisco, 3; Zaragoza, Coso, 33, farmacia; Alicante, Mayor, 18; Oviedo, calle del Sol, 1; Toledo, droguería y perfumería de D. Domingo Frutos.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martínez, proveedora de la Real Casa. Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

LO PRIMERO EN UNA CASA ES LA ECONOMIA. Con el ya ventajosamente conocido salvatubos se evita que se rompan los tubos, obteniendo una gran economía pues es grande el consumo que de este artículo se hace.

A 2 rs. el salvatubos. Atocha, 27, local nuevo de Los Tiroleses.

LA NIÑEZ

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO

Se publica los días 5, 15 y 25 de todos los meses, lujosamente impresa y con bonitos grabados.

PRECIO DE SUSCRICION:

Madrid: 40 rs. al año, 2º semestre y 12 trimestre.

Provincias: 50 al año, 28 semestre y 16 trimestre.

Administración: Meson de Paredes, 17, principal, Madrid.

CUBIERTOS DE METAL BLANCO GARNIZADOS, pudiéndose limar si se desea á la vista del comprador. Precios fijos y económicos, á 12, 14 y 24 rs. Los hay de metal inglés que no se vuelven dorados, á 4 y 6 rs.

Los Tiroleses.—Atocha, 27, frente al ministerio de Fomento

PRIMERA Y UNICA LINEA AGREDITADA DE

VAPORES ESPAÑOLES

de OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA MANILA

El 22 de Junio saldrá de Cádiz y el 28 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español

REINA MERCEDES

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona. Madrid, Lope de Vega, 28 y 25.

OBJETOS MIL Y CAPRICHOSOS SE acaban de recibir en los Tiroleses, propios para hacer regalos; precios como todo lo de esta casa, económicos.

Atocha, 27.—Los Tiroleses Local nuevo

SE VENDEN

veinte libros que contienen una colección de Reales órdenes publicadas por el Ministerio de la Guerra desde el año 1843 al 1880.

Paseo de San Vicente, 12, principal izquierda.

ROVIRA VALDÉS HERMANOS

Carbones de piedra y cok, á 10 rs. quintal en el depósito, á 12 rs. quintal por carros á domicilio, y á 13 rs. los quintales sueltos.

Se reciben avisos en las oficinas, traviesa de Bringas, 1, principal izquierda, y Arenal, 16 establecimiento de litografía y almacén de papeles.

MÁQUINAS PORTÁTILES PARA HACER toda clase de helados sin nieve, desde dos duros á treinta. Despacho: Fuencarral, 37. Depósito donde se hacen experiencias de 7 á 9 y de 4 á 5: Cid, 5, bajo.

ESTUDIOS SOBRE LA HISTORIA DE LA HUMANIDAD POR F. LAURENT

Traducción de Gabino Lizárraga. 18 tomos en 4.º, de más de 600 páginas cada uno. Se venden juntos ó separadamente al precio de 24 rs. tomo en Madrid, y 30 en provincias. Está en prensa el tomo 15 y último, que falta de la obra. Los pedidos á José Anlo, calle de Tudescos, 5, librería, Madrid. En la misma hay un gran surtido de obras antiguas y modernas.

BAÑOS DE LA MUERA DE ORDUÑA, VIZCAYA

Aguas cloruradas sódicas sulfatadas ferruginosas

Eficacísimas contra las enfermedades escrofulosas herpéticas, reumáticas, de las vías digestivas, matriz, etc. Instalación balnearia completa. Situación excepcional en la línea férrea. Dos trenes diarios para Madrid y Bilbao. Temporada oficial, 15 de Junio á 15 de Setiembre.

CONFITERIA DE TEJADA

Gran depósito de cajas para dulces; gran novedad para bodas y bautizos; precios de fábrica.

Calle de las Huertas, 20, frente á la del Príncipe

Garantía verdadera.—Facilidad en los pagos

Erard Gaveau Pleyel Bord

PIANOS

Y ARMONIUMS

DE LAS MEJORES FÁBRICAS DE EUROPA

E. GALLEGOS

33-MONTERA-33

Establecimiento de primer orden

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPANIA

Mayor, 18 y 20.



COLONIAL

Montera, 8.

JABONES PARA EL TOCADOR

Gran surtido y precios económicos, de los mejores y más acreditados fabricantes

Atocha, 27.—Los Tiroleses, local nuevo

CHOCOLATES

MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

MEDALLA DE ORO

EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878

MADRID—ESCORIAL

Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

SASTRERIA MADRILEÑA

ENTRADA POR EL PASAJE DEL CAFÉ DE MADRID

Inmenso, variado y elegante surtido confeccionado de trajes para la presente temporada, perfectamente construido y extraoficialmente barato.

Trajes paten, novedad, de 181 y 200 rs. Batanes lana, de 80 á 200 rs. Americanas id., de 80 á 180 rs. Chaquet jerga id., de 80 á 280 rs. Levitas é imperiales, de 120 á 280 rs. Sacos alta novedad, de 140 á 280 rs. Sacos rusos paten, de 180 á 280 rs. Capas paño café, de 180 á 360 rs.

Riqueza, gusto y novedad en toda clase de géneros para medida, ya en negro, como en telas de fantasía. Extremada perfección en el corte y hechura. Trajes paten, de 260 á 560 rs. Idem jerga y vicuña de 320 á 560 rs. Sacos diagonal y punto, 260 á 480 rs. Chaquet jerga y vicuña, de 200 á 320 rs. Levitas castor y elasticotin, de 280 á 500 rs.

Inmenso surtido en camisería, es: ecialidad en madapolanes franceses, holandeses, retortas, cuellos, pecheras bordadas, chalecos de franela y ante; géneros de punto inglés y franceses y alta novedad en cretonas francesas con dibujos alegóricos, única casa que posee este artículo.

Carrera de San Jerónimo, 11, principal

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid, directamente en la Administración; en Provincias, por carta al Administrador, incluyendo el importe en letras del Giro Mutuo, particulares ó por medio de sellos de franqueo.

Los pagos son adelantados.

Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.

Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas al dar el aviso.

La Empresa no gira contra sus suscritores.

Todas las reclamaciones se dirigirán al Administrador.

ADVERTENCIA

Todos los señores suscritores que, á partir de esta fecha, hagan sus renovaciones por año, tendrán derecho á un ejemplar de la preciosa novela de Alfredo de Musset LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO. El mismo regalo disfrutarán los que se suscriban nuevamente por igual tiempo.

ADMINISTRACION, REINA, 8, BAJO